

Mujeres al Vuelo

15 DE MARZO DE 2025
EDICIÓN NRO. 28



DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER
IPSOS: Actitudes globales hacia la
igualdad de género

Pag. 1

EMPODERADAS
3 latinoamericanas: 12 países
gobernados por mujeres

Pag. 2

VIOLENCIA DE GÉNERO
Palestina: Colonizar el cuerpo para
colonizar la tierra

Pag. 3

MUJERES TRANSPORTISTAS
España: III Congreso Nacional de la
Mujer en el Transporte

Pag. 4

DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

IPSOS

Actitudes globales hacia la igualdad de género

La última encuesta realizada por IPSOS (multinacional de investigación) en 30 países, en el marco del Día Internacional de la Mujer 2025, revela un panorama complejo de progreso y polarización en torno a la igualdad de género:

- 1. Optimismo sobre futuro de las mujeres jóvenes:** La mayoría cree que las mujeres jóvenes de hoy tendrán una vida mejor que la de la generación de sus madres.
- 2. La Generación Z dividida:** Son más las mujeres jóvenes que se identifican como feministas, mientras que los hombres piensan que los esfuerzos hacia la igualdad de género discriminan a su género.
- 3. Dudas sobre los avances:** Aún existe una significativa población que cree que los esfuerzos actuales de los gobiernos y las empresas, si bien son positivos, no han sido suficientes.
- 4. Tensiones sociales:** Las tensiones entre hombres y mujeres, así como entre diferentes grupos de edad y clases económicas, pueden contribuir a las percepciones polarizadas en torno al progreso de la igualdad de género.

Esta encuesta subraya la necesidad de seguir realizando esfuerzos para promover la igualdad de género, abordando al mismo tiempo las preocupaciones y percepciones de todos los segmentos de la sociedad, en particular los hombres jóvenes.

[Fuente: Ipsos](#)

[Leer Más](#)



ONU

Bajo ataque, derechos humanos de mujeres

Treinta años después de que los líderes mundiales adoptaron un plan histórico para lograr la igualdad de género (1995), un nuevo informe de la Organización de Naciones Unidas (ONU), publicado previo al Día Internacional de la Mujer, indica que los derechos de mujeres y niñas están bajo ataque y la discriminación de género sigue profundamente arraigada en las economías y sociedades.

"A escala global, los derechos humanos de las mujeres están bajo ataque", afirmó el secretario general de la ONU, Antonio Guterres, quien aseveró que el mundo debe mantenerse firme en hacer de los derechos humanos, la igualdad y el empoderamiento una realidad para todas las mujeres y niñas, en todas partes. El informe destaca como positivo que alrededor de 88% de los países han aprobado leyes para combatir la violencia contra las mujeres y han instaurado servicios para ayudar a las víctimas en los últimos cinco años.



[Fuente: CubaSi](#)

[Leer Más](#)

OXFAM

¿Por qué hay más mujeres que hombres pobres en el mundo?

La desigualdad de género priva a las mujeres de tener voz propia, desvaloriza su trabajo y las pone en situación de desventaja frente a los hombres, tanto en el ámbito del hogar como a escala nacional y mundial. No hay ningún país en el mundo en el que haya igualdad económica entre hombres y mujeres y son ellas las que siguen teniendo más probabilidades de vivir en la pobreza:

- 1. Salarios bajos:** A escala mundial, la brecha salarial entre hombres y mujeres es de 24% y al ritmo actual serán necesarios 170 años para cerrarla. Hay 700 millones menos de mujeres que hombres con trabajos remunerados.
- 2. Ausencia de empleos dignos:** El 75% de las mujeres en las regiones en desarrollo trabajan sin contrato laboral, carecen de derechos o no tienen acceso a la seguridad social.
- 3. Trabajo de cuidados y doméstico no remunerado:** Las mujeres asumen entre dos y diez veces más trabajo de cuidados no remunerado que los hombres, como las tareas del hogar y el cuidado de los niños y niñas.

La desigualdad económica de género supone un costo de \$9 billones al año para las mujeres de los países en desarrollo. Esta cantidad no sólo daría un mayor poder adquisitivo a las mujeres y beneficiaría a sus familias y comunidades, sino que también supondría un enorme impulso para el conjunto de la economía.



[Fuente: Oxfam](#)

[Leer Más](#)

EMPODERADAS

3 LATINOAMERICANAS

12 países gobernados por mujeres

Según el Foro Económico Mundial, tendrían que pasar 134 años para cerrar completamente la brecha de género si se continúa al ritmo actual. Sin embargo, la representación femenina en altos cargos políticos no sólo visibiliza el talento y la capacidad de las mujeres, sino que también promueve cambios estructurales en beneficio de una sociedad más equitativa.

En 2025, aproximadamente 10% de las naciones del mundo están lideradas por mujeres, una cifra que, aunque alentadora, también pone en evidencia la necesidad de acelerar los esfuerzos hacia una representación equitativa:

- Nueva Zelanda - Jacinda Ardern:** Se ha consolidado como una de las mandatarias más influyentes, gracias a su impulso a políticas progresistas en temas como cambio climático y bienestar social.
- Finlandia - Sanna Marin:** Conocida como una de las líderes más jóvenes del mundo. Su gobierno se enfoca en combatir el cambio climático y fomentar la equidad de género.
- Islandia - Katrín Jakobsdóttir:** Bajo su liderazgo, Islandia se ha mantenido como uno de los países más equitativos del mundo.
- Honduras - Xiomara Castro:** Se convirtió en la primera mujer presidenta del país en 2022. Ha trabajado en reformas sociales y económicas para reducir la pobreza y mejorar la calidad de vida.
- Estonia - Kaja Kallas:** Se ha destacado por su visión moderna y su compromiso con la digitalización del país.
- Dinamarca - Mette Frederiksen:** Ha centrado su carrera política en el bienestar social y la sostenibilidad, destacándose por su estilo pragmático de liderazgo.
- México - Claudia Sheinbaum:** Ha priorizado iniciativas para reducir las desigualdades económicas y sociales, fortalecer la educación pública y acelerar la transición hacia energías limpias.
- Moldavia - Maia Sandu:** Su enfoque en gobernanza ética la posiciona como un modelo a seguir entre los países gobernados por mujeres.
- Taiwán - Tsai Ing-wen:** Ha sido clave en la promoción de los valores democráticos y la autonomía de Taiwán frente a desafíos geopolíticos.
- Barbados - Mia Mottley:** Es conocida por su enfoque en el desarrollo sostenible y su defensa activa contra el cambio climático en foros internacionales.
- Italia - Giorgia Meloni:** Ha impulsado políticas de derecha con un enfoque en soberanía nacional y reformas económicas.
- Perú - Dina Boluarte:** Su mandato simboliza un avance crucial en la representación femenina en América Latina, aunque de legitimidad cuestionada.



Fuente: Expoknews
Leer Más

ESPAÑA

Muro del feminismo frente a la amenaza de la ultraderecha

Donald Trump, ocupando la tribuna del Congreso estadounidense para contar, con orgullo, haber barrido las políticas de igualdad en apenas unas semanas, es sólo uno de los muchos ejemplos de por qué el feminismo en España ha colocado este año en el centro de su agenda el antirracismo como pieza clave en la urgencia de hacer frente al antifeminismo y al recrudescimiento del sistema patriarcal.

Los primeros objetivos de Trump, como lo han sido los de cualquier administración con el mismo perfil de ultraderecha, son las mujeres, las personas migrantes y el colectivo LGTBIQ+. Con mayor o menor incidencia en cada una de esas dianas ya lo hacen Javier Milei en Argentina, Viktor Orban en Hungría, Giorgia Meloni en Italia, Nayib Bukele en El Salvador o los talibanes en Afganistán.

La Comisión 8M, organizadora histórica de la marcha del Día Internacional de las Mujeres en el país, ha elegido este año el lema de "Feministas antirracistas a las calles, nos va la vida en ello". "Trump, Milei (...) Hay un auge de la derecha y de la extrema derecha que nos preocupa a las feministas, nuestros derechos nunca pueden darse por sentados", alegó Jana Bravo, una de las portavoces del Movimiento Feminista de Madrid.



Fuente: El País
Leer Más

SUIZA

La brecha de género se agudiza en la política

En Suiza, las mujeres y los hombres tienden a distanciarse en materia política. Esto se debe a que la sensibilidad femenina es distinta a la masculina en los temas sociales y medioambientales. Un ejemplo claro, tuvo lugar en 2022, cuando se votó la reforma al seguro de vejez y supervivencia: Casi dos tercios de los hombres apoyaron una reforma para aumentar la edad de jubilación de las mujeres, mientras que dos tercios de las mujeres se opusieron (una diferencia de 27 puntos porcentuales).

No obstante, la brecha de género no se limita exclusivamente a las votaciones, se refleja también cuando hay elecciones: Las mujeres votan más a la izquierda que los hombres. Anke Tresch, politóloga, considera que las cuestiones relacionadas con la protección de los derechos de las mujeres y de las minorías es lo que las hace sentirse más atraídas hacia los partidos de izquierda.

Según la diputada Delphine Klopfenstein, la división entre géneros observada en las votaciones refleja, entre otras cosas, la infrarrepresentación de las mujeres en las Cámaras Federales. "Como su opinión no se tiene suficientemente en cuenta en las decisiones del Parlamento, se hacen oír en las votaciones", expresó. Martina Mousson, politóloga, afirma, por su parte, que las mujeres se sienten ahora más cómodas pensando de manera diferente a los hombres.



Fuente: Swiss Info
Leer Más

VIOLENCIA DE GÉNERO

PALESTINA

Colonizar el cuerpo para colonizar la tierra

El pasado 14.01.2025, el canal de noticias *Middle East Eye* informó sobre las continuas violaciones que decenas de mujeres y niñas palestinas habían sufrido por parte de soldados israelíes durante el asalto al hospital *Kamal Adwan*, en el norte de Gaza.

En una investigación, la politóloga Elisabeth Jean Wood expone algunos de los muchos tipos de violencia a los que se somete habitualmente a las mujeres durante las hostilidades: Esclavitud sexual, tortura psicológica sobre las sospechosas de colaborar con los insurgentes y violencia física hacia mujeres de grupos considerados enemigos.

Todas estas formas de agresión tienen un denominador común: Dañar la identidad de los pueblos y minar la moral enemiga.

Tenemos el caso de las Unidades Femeninas de Protección, guerrilla de mujeres kurdas en Rojava (norte de Siria), que luchan activamente contra el ISIS en países como Irán, Siria e Irak. Cuando son capturadas por el ejército de la yihad, estos no se limitan a encarcelarlas o matarlas, sino que el castigo habitual tras su captura es exponerlas a todo tipo de horrores sexuales. En consecuencia, la conquista de sus cuerpos convertidos en botín de guerra afianza la derrota del enemigo y metaforiza la victoria.

[Fuente: JotDown](#)

[Leer Más](#)



COLOMBIA

El cuerpo de la mujer sigue siendo botín de guerra



"Somos guardianas de las semillas. Pero en Colombia, las mujeres zenú (pueblo indígena) no tienen un metro de tierra titulado. La defensa de sus semillas y su medicina tradicional las hace vulnerables; el control territorial se hace a partir de la vulneración y la violación de sus cuerpos", relata Yina Ortega Benítez, lideresa zenú.

En gira de incidencia por Europa, junto con otras dos mujeres que representan política y culturalmente a resguardos indígenas de los departamentos de Córdoba y Sucre, Yina habla de las esperanzas cifradas en el desarrollo rural y la reforma agraria, puntos de los Acuerdos de Paz, que la Unión Europea apoyó desde sus inicios.

"Venimos a recordarles que el conflicto armado ha estado sujeto a dinámicas de desarrollo, no sólo nacionales. El extractivismo sea legal o ilegal genera conflictos en las comunidades y afecta directamente a las mujeres de nuestro pueblo. No solamente hemos sido víctimas del conflicto armado, sino que seguimos siendo víctimas de violencia sexual", subraya Ortega.

[Fuente: Deutsche Welle](#)

[Leer Más](#)

ARGENTINA

5 datos sobre la situación de las mujeres

Las desigualdades de género siguen marcando la vida de millones de mujeres en el país, donde se evidencia una elevada cifra de mujeres que crían a sus hijos solas, el impacto de los recortes presupuestarios en los programas contra la violencia de género y los constantes casos de femicidios:

- Casi 7 de cada 10 hogares monomarentales están por debajo de la línea de pobreza.** En 2024, se redujo la cantidad de mujeres con hijos o hijas insertas en empleos formales.
- Las mujeres tienen tasas de desocupación más altas que los hombres.** Para el tercer trimestre 2024, la tasa de empleo de las mujeres se ubicó en 46,8% y en los varones 66,1%. Con esto, la brecha se ubicó en 19,3 puntos porcentuales.
- Los hombres ganan 27,7% más que las mujeres.** Esto se debe a que las mujeres están más concentradas en sectores de menor remuneración, mientras que los varones dominan los sectores mejor pagos.
- Menos fondos para los programas contra la violencia de género.** En 2024, la ejecución presupuestaria del Programa que ayudaba a la independencia económica de mujeres y de la comunidad LGBTI+ en situación de violencia cayó 90% en relación a 2023.
- Los femicidios aumentaron 11% en 2023.** 272 personas murieron como víctimas de violencia de género: 250 fueron víctimas directas, y 22 fueron víctimas de femicidio vinculado.



[Fuente: Chequeado](#)

[Leer Más](#)

MUJERES TRANSPORTISTAS

ESPAÑA

III Congreso Nacional de la Mujer en el Transporte

El Tercer Congreso, celebrado el 06 de marzo en Madrid, reunió a profesionales de distintos ámbitos del sector para analizar los desafíos y oportunidades en una industria que tradicionalmente ha sido masculina. Uno de los temas centrales fue el acceso a la formación y los requisitos para incorporarse a cada profesión.

Begoña, conductora de camión con más de 30 años de experiencia, explicó la diferencia entre camionera y transportista: *"Yo soy camionera, asalariada. Nunca he tenido un camión propio ni he sido autónoma. Es importante aclarar este matiz porque muchas veces nos llaman transportistas y no es lo mismo"*, resaltó.

Este Congreso dejó claro que el sector necesita una transformación en varios frentes: Mayor acceso a la formación, condiciones laborales más dignas y una actualización de los planes educativos. A pesar de los avances, aún queda mucho por hacer para que el transporte sea una opción atractiva y sostenible para las mujeres y las nuevas generaciones.



Fuente: [Camión Actualidad](#)

[Leer Más](#)

ECUADOR

Seis mujeres rompieron el molde del transporte

El transporte de Quito, históricamente dominado por hombres, se está convirtiendo en un ejemplo de equidad. Detrás de ese cambio, hay seis mujeres líderes que demostraron que el transporte no es sólo un viaje sino una revolución en camino.

1. **Verónica Ximena Monar**, gerente general de la empresa "6 de Diciembre", mira con orgullo cómo esa misma compañía, que rescató de la quiebra económica, es sinónimo de respeto en el sur de la ciudad.
2. **Verónica Guayaquil**, presidenta de la empresa "6 de Diciembre", tiene una anécdota que define su lucha: Hace diez años, cuando asumió el cargo, un socio le dijo: "Dos mujeres al mando es un error". Hoy, ese mismo hombre afirma: "Ganamos su confianza con transparencia y trabajo duro".
3. **Lola Echeverría**, gerente general de "21 de Julio", logró que 50% de sus ayudantes de bus sean mujeres.
4. **Mercy Manobanda**, al frente de Trans Sirena Express, implementó capacitaciones a sus equipos para reemplazar el "¡Apúrate!" por un "¿Necesita ayuda?".
5. **Gissela Flores**, gerente general de Transpacomi y conductora de su bus, sueña con movilidad inclusiva.
6. **Dennise Yambay**, a sus 30 años es presidenta de Rutvitransa y lidera a 600 personas.



Fuente: [Quito Informa](#)

[Leer Más](#)

MÉXICO

Porcentaje de concesiones del transporte pertenecen a mujeres

En Puebla, 30% de las concesiones del transporte público están a nombre de mujeres, informó la secretaria de Movilidad y Transporte, Silvia Tanús Osorio, quien detalló que, de las más de 36 mil concesiones registradas hasta el momento, 10.800 concesionarias son mujeres.

La funcionaria también destacó que, con la implementación de la nueva política de gratuidad en la cesión de derechos de titularidad, se espera que más hombres puedan transferir sus concesiones a sus hijas, lo que permitiría que la operación del transporte público se convierta en una "forma de vida" para más familias.

No obstante, Tanús hizo hincapié en que estos números cambiarán una vez finalizada la revista vehicular (que refleja la legalidad de las unidades que prestan servicio de transporte de pasajeros), que comenzará el 14.04.2025 y durará aproximadamente 60 días.



Fuente: [Publím metro](#)

[Leer Más](#)